
不管好天赖天，只要一变天就堵车？
这是一位普通市民的感觉，果真如此吗？为何？
本报请交警、公交车长、的哥、协管员都来说说自己的看法

不知道大家有没有
发现，这老天爷的脸色只
要一变，路上的交通立马
就要瘫痪了，看来老天爷
一发威，这威力确实不
小。

这一变天，无论是大
风呼呼，还是晴空万里，
为啥路上都会变得特别
拥堵呢？昨日，本报记者
兵分六路走访交警支队、
出租车司机、公交车长、
交通协管员等，请大家说
说在路上的感受。

记者 李雪 张华
吴淑娟 黄盈

见习记者 施杨/文
马健/图

公交车长说

堵车已经成了一种常态
宋清海是一名 603 路的车长，堵车

对他来说，已经是一件非常正常的事，
用他的话说：“堵车，跟天气和星期几
真的关系不是很大了，这已经成为一
种常态了。”

603路公交车从东建材到汽车客运
总站，全长约为16.5公里，在前几年郑州
不太堵车时，一个往返时间是100分钟，
现在2个小时都跑不完，因为经常堵车。

为啥堵车？
宋清海有自己的观察，路上常有

多个堵点。宋清海上的是下午班，下
午从城东路左转到金水路时，从 17 点
多就开始堵，一直要堵到 19 点 30 分左
右。到了金水路也不堵车，但是车就
慢慢腾腾地在路上挪。

还有一个堵车范围是在郑汴路，
从货站街、东明路到未来路附近，在高
峰时堵车情况好些，因为只有直行灯，
不准左转，一过了高峰，就又开始堵
车。特别是老汽车东站成了一个瓶
颈，“排队等客的出租车占了一个快车
道，你不知道添了多少麻烦”。

宋清海说，停靠的车除了 603 路
外，还有 85 路、60 路等，因为出租车占
了一个车道，他们停靠站时要不就和
出租车并排再占一个车道，要不就到
不了站，远远停着，给乘客上下车带来
不便。交警来时情况会有所好转，但
效果一直不是很明显。

除了这些常规的堵车外，宋清海也
不否认，在遇到雨雪等恶劣天气时，会造
成更大的堵车，因为生手司机很多，在雨
雪天容易出事故。

天气好时也堵车，因为天气好时，私
家车上路的多。

“路口最守交通规则的是机动车，红灯停
绿灯行，不用我们操心。”在路口执勤的交警
二大队协管员李女士说，“行人也还能听劝，
你好好跟他讲道理，他也愿意停一会儿，绿灯
亮了再过马路。”

最难管理的就是电动车和自行车。“很多
电动车主不看信号灯，到路口看见没车就闯
过去，车子速度快，拦不及。还有的看到绿灯
在闪要变红灯，不但不停，还加速冲过去，根

本不会减速过路口，非常危险。”
行人的文明素质也是参差不齐，几位协

管员说起来都是一肚子苦水。
“协管员的职责就是维持交通秩序，但市

民不理解，说轻了，行人和电动车主不理你，
说重了，协管员就要挨骂。”协管员赵女士说，

“上午有个女的骑电动车，走机动车道还逆
行，我劝她按正常道路规则行驶，她张口就骂

‘我想咋走咋走，碍你啥事？’”

有着近 20 年开车经验的朱厚全还给
有车一族一条小贴士：“天气突然降温了，
其实汽车也受不了。应该在起步后先缓
行 2 公里。”

朱厚全说，发动机预热完成后，应起
步以每小时 20~40 公里的速度，行驶 1~2

公里。在冬天，有些车主喜欢把车启动几
分钟甚至十几分钟等车热了再走，这是
不妥的。“在正式操作时，上车启动后等上
1 分钟左右，让机油到达各个润滑部位，
在起步后的五六分钟适当控制一下车速
就可以了。”

网友说

建议大家多坐公交车
“一不小心被穿越”：郑州人口700多

万，机动车200多万辆，非机动车没法统
计。现在道路拥堵的情况完全跟政府部
门的工作量和当地经济的兴旺有直接关
系，还有就是天气的原因。除了政府和公
共交通用车私家车有一部分是停的多开
的少，但一变天这些车全部出动，就成为
天气不好就堵车的现象。

“一生爱高兴”：郑州经常堵车有好些
原因，私家车多是一大现象，建议大家多坐
公交车，大公交能一次运送好多人，能把私
家车主及骑电动车的人吸引去坐公交。这
样路会好走很多的。

“小鸟一只2212521335”：郑州一
下雨，脆弱的交通再次让无数人崩溃。
究其原因有两点，一、雨天的傍晚视线不
好，新手和伪老手水平低，一路龟速。
二、素质问题（路口堵车，明显过不去
时绿灯亮起后都去越线等待，非要四
面堵死。车道堵就占用对面车道前
进，造成双向堵死）。

的哥说

交警说

天气一变，车速减半
郑州为何一变天就交通堵塞？
市交警支队的工作人员分析说，交通拥堵的

原因有很多，并非只是由于天气变化引起的。
“如果是下雨或者大雾天气，司机视线受

阻，造成行车速度放慢，私家车出动得多一
些，造成拥堵”，该工作人员说，大雨或大雾条
件下，车速可能是晴天时的一半以下，这时车
辆数量却有所增加，拥堵情况比较严重。

“目前，针对各种突变的天气情况，比如
大雾、暴雨、大雪等，我们都有相对应的预
案，出动交警在道路上进行交通疏导”。

现在郑州机动车保有量早已突破200万
辆，市区机动车保有量突破100万辆，每天都有
1000辆左右的新车入户，交通压力可想而知。

“上下班高峰期、接送孩子及交通事故发
生，都是路上堵车的时间段。”该工作人员说，
市区花园路、金水路、南阳路、建设路等各主
干道，最短的堵塞时间也在1个半小时以上。

道路老化、施工项目多也是拥堵的原因，
据统计，每天行驶在郑州街头上的机动车已
突破60万辆。机动车快速增长，而道路没有
随之增长或拓宽，有的老路反倒老化，这是雨
天或恶劣天气郑州堵车的又一重要因素。

“还有就是市民文明行车观念差等人为
因素导致堵车，也是一个不可忽视的原因。”

杨华民说

降温后，开车出行增多
据交警杨华民介绍，变天的时候确实堵

车状况严重了很多，尤其是下雨下雪起雾的
时候，大风天情况就没有那么严重了。

“这个情况其实很正常，平时怕堵车，很
多市民选择骑车或坐公交车上班，但一变天
骑车出行变得很不方便，打车也很困难，大
家就选择开车出行，想不堵都难。”

温度降低，行人的反应能力就会下降，开
车司机反应速度也会变慢，这样发生事故的概
率就高了，事故多了，交通肯定会拥堵。

“只要一变天，路上的交通事故肯定会
增加，这也是变天时道路更加拥堵的主要
原因之一。”

杨华民给大家提个小建议：“天气不好
的时候，除了必要的出行之外，最好尽量留
在家里，这样既可以保证自身的安全也缓解
了交通的拥堵，一举两得。”

昨天中午，桐柏路陇海路交叉路口，行
人车辆川流不息。

开始时，行人和非机动车还能按信号灯指
示停在路口站立不动，等到车辆密度逐渐稀少
后，人群开始蠢蠢欲动，一辆电动车率先出发，
闯过路口，后边的人群控制不住，洪水般一拥而

过，丝毫不理会路口亮着的红灯。
在这不足10秒的时间内，闯红灯的行人

达 30个、自行车 14辆、电动车 9辆。面对记
者的询问，一个闯红灯的男子振振有词：“这
不就是中国式过马路吗，凑够一撮人就可以
走了。”

最难管的是电动车和自行车

受天气影响，众多市民出行首选公交车
和出租车，一时造成“打的难”。

“这几天骑电动车上下班太冷了，挤了两
天公交车，今天想‘打的’吧，等了 20分钟还
等不到车。”昨日下午在文化路北环等出租车
的市民孙倩告诉记者。

昨日，她站在路边等候了 20 分钟，路过
的出租车不少，可车上都有乘客。

很多市民认为天气降温，刮风下雨对于
出租车行业是“喜从天降”，事实上并非如此。

的哥朱厚全说，虽然在早高峰时段，打

车上班的人会有所增加，但因为刮风下雨
的原因，非机动车和行人会影响到机动车
的通行速度。

“举例来说，如果遇上刮风，很多骑车的
行人会看不清路况，在一些路段骑入机动车
道，影响通行，速度降低了，肯定更堵了。”

而大风让很多树叶杂物等漫天飞舞，
也影响到非机动车和机动车：“这些都是连
锁反应，这两天只是降温刮大风，如果再下
雨，就会更堵了。路面湿滑，行车速度会大
大降低。”

温度下降，造成“打的难”

开车起步后先缓行2公里


